
Время ноВостей

Тепло по графику погоды
Вчера, 30 сентября, на еженедельном оперативном совещании 
в правительстве Воронежской области губернатор Александр 
Гусев дал поручение начать работы по заполнению систем 
отопления и налаживать циркуляцию воды в многоквартирных 
домах.

– Со следующей недели нас ждёт существенное похолодание, 
поэтому мы должны быть готовы дать тепло по просьбе жиль-
цов, – отметил глава региона.

Как пояснила руководитель департамента ЖКХ и энергети-
ки Воронежской области Галина Смирнова, все котельные уже 
запущены и готовы к работе. Социальные учреждения отапли-
вают с 23-27 сентября – в зависимости от готовности района. 
Теперь дело осталось только за управляющими компаниями и 
жителями, которые могут проголосовать на собраниях, топить 
или не топить.

Исключением является 121 здание, где идёт ремонт систем 
отопления. Работы должны быть завершены до 10 октября, по-
сле чего и эти дома начнут отапливать.

Нацпроект в действии
В Хохольском районе в рамках нацпроекта открыли ясельные 
группы на 120 мест.

Одной из тем встречи губернатора Александра Гусева с 
главой Хохольского района Михаилом Ельчаниновым стали 
результаты социально-экономического развития муниципа-
литета за первое полугодие 2019 года. Как рассказал Михаил 
Ельчанинов, в рамках национального проекта «Демография» 
несколько ясельных групп в детсадах открылись в селе Устье 
и рабочем посёлке Хохольский. В дошкольных учреждениях 
появилось 120 дополнительных мест для малышей. На эти цели 
было выделено 177 миллионов  рублей. Также в нынешнем году 
в районе за счёт программы «50 на 50» отремонтировали шесть 
образовательных учреждений.

ВГУ подтвердил своё высокое место  
в Черноземье
Губернатор Александр Гусев принял участие в заседании  
Попечительского совета ВГУ.

Стать студентами Воронежского государственного универ-
ситета в начавшемся учебном году изъявили желание около 
десяти тысяч абитуриентов из 82 субъектов РФ, сообщил 
ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий.  На первый курс очного от-
деления по итогам вступительных экзаменов были зачислены 
2900 будущих бакалавров и 650 специалистов. 1400 человек 
зачислены в магистратуру, более ста  стали аспирантами. В 
своём выступлении ректор ВГУ также коснулся вопросов 
благотворительной деятельности вуза, международного со-
трудничества и научных разработок, которые ведутся на базе 
университета. 

Картины подарят  
Воронежской области 
Сегодня в Борисоглебском городском округе начинается 
академический пленэр «На земле Бориса и Глеба».

Мастера Российской академии художеств и живописцы 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Воронежа, Липецка, Тамбова 
соберутся, чтобы запечатлеть неповторимые местные природ-
ные ландшафты и городские пейзажи. Пленэр пройдёт с 1 по 
11 октября. А 10 октября в картинной галерее Борисоглебска 
откроется выставка работ, созданных участниками. Церемо-
нию намерен посетить вице-президент Российской академии 
художеств, народный художник России, ректор Московского 
государственного академического художественного института 
имени В.И.Сурикова Анатолий Любавин. Авторы передадут 
свои творения в дар Воронежской области. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Виталий ЧерниКоВ.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Вот какое стихотворение 
написала шестилетняя 

девочка:

Мама дома – мамы нет,
Мама вышла в интернет.
Кофе пьёт, глазами водит – 
Что там, в мире, 

происходит?
Мама, я тебе скажу: 
«В мире я происхожу…»

Знакомая картинка, не 
правда ли? И, к сожалению, 
невесёлая… Вот так незаметно 
выросло поколение родите-
лей, которым проще вручить 
ребёнку планшет: «Иди пои-
грай, только не мешай мне!», 
даже находясь в соседней ком-
нате, общаться с собственным 
чадом посредством интернета, 
сидеть за ужином, уткнувшись 
в смартфон, и практически 
не видя ребёнка. А что же он 
сам? Точно так же, буквально 
с младенческого возраста, по-
гружается в гаджеты, которые 
становятся для него не только 
любимыми игрушками, но 
зачастую и единственными 
воспитателями, советчиками, 
друзьями. До поры до време-
ни это родителей устраивает. 
Проблемы начинаются либо 
в детском дошкольном учреж-
дении, либо, если ребёнок 
домашний, в процессе под-
готовки его к школе. 

Существует мнение, что ро-
дители, готовые отдать малы-
ша «на воспитание» смартфо-
ну, выросли из детей «лихих 
90-х». В те сложные времена 
их родители вынуждены были 
много работать, не замечая, 
как растут собственные чада. 
В большинстве случаев дети 
были предоставлены сами 
себе. И вот результат: те, кто 
сам недополучил в детстве ро-
дительского тепла, общения, 
воспроизводит ту же модель 
семьи, предлагая малышу в 
роли няньки крутой гаджет. 

Кстати, о крутизне. Слога-
ны «Ты этого достоин», 

«Ты – самый крутой!» прочно 
вошли в сознание. Вместо ро-
дительских объятий, чтения 
вслух книжек, совместных 
прогулок ребёнку предлага-
ется интернет. Однако при 
этом дитя должно в будущем 
оправдать серьёзные роди-
тельские ожидания: успевать 
в учёбе, быть сильным, быть 
лучшим. 

Быть победителем.
– Дети с такой установкой, 

полученной от папы с мамой, 
– частая проблема педагогов, – 
рассказывает заведующая шко-
лой комплексного развития 
«Гармония», педагог-психолог 

Ирина Багомедова. – Развитию 
малыша не уделяют достаточ-
но времени, но требуют от него  
серьёзных успехов. При этом 
то, что принято называть «ран-
ним развитием», воспринима-
ют  как возможность буквально 
с рождения записать малыша в 
музыкальный класс, на танцы, 
в спортивную секцию и т.д. 
Теперь представим, что ребё-
нок, не умеющий общаться со 
сверстниками, испытывающий 

серьёзные проблемы с социа-
лизацией, приступает к заняти-
ям в группе с другими детьми. 
Первое, что его ждёт, – стресс. 
И на него у малыша могут быть 
самые различные реакции. 
Кто-то начинает проявлять 
агрессию в отношении других. 
Кто-то, напротив, замыкается 
в себе, становится апатичным. 
Как результат, возникают эле-
менты травли, современным 
языком говоря, – буллинга 
подобных малообщительных 
детей. В перспективе подобное 
может аукнуться серьёзными 
заболеваниями, детскими пси-
хическими травмами.

Что делать, если такая кар-

тина знакома вам не пона-
слышке? Во-первых, считает 
Ирина Багомедова, искать 
хорошего детского психоло-
га. Во-вторых, немедленно 
снижать нагрузку на малыша: 
меньше гаджетов и развиваю-
щих кружков, больше свежего 
воздуха и физической актив-
ности. А как быть, чтобы вовсе 
не допустить подобного? По 
мнению нашей собеседницы, 
серьёзно заниматься ребёнком 

с самого раннего возраста. До 
трёх лет стараться больше 
времени проводить вместе, 
развивая у малыша любозна-
тельность и интерес к разным 
видам деятельности: читать 
книжки, играть в простые 
игры, гулять. 

– Для успешного будущего 
ребёнка это имеет гораздо бо-
лее высокую значимость, чем 
самые продвинутые кружки 
и школы, – отмечает педагог-
психолог. – Всё, что необходи-
мо малышу, это присутствие 
мамы, постоянный контакт с 
ней, совместно проведённое 
время. В три года в жизни 
ребенка начинается первый 

возрастной кризис: он стано-
вится, как кажется родителям, 
неуправляемым, капризным, 
старается настоять на своём. 
Здесь как раз уместно обра-
тить внимание на физическую 
сторону: подобрать для малы-
ша подходящие по возрасту 
физкультурные занятия или 
танцевальный кружок. Это и 
укрепит психическое здоровье 
ребенка, и даст первый опыт 
социализации – общения 
со сверстниками и другими 
взрослыми.

К слову, в таком важном 
деле, как социализация, 

очень необходим и личный 
пример. Дети быстро считы-
вают, как мы, взрослые, ведём 
себя по отношению к другим 
людям. 

– Личный пример – это не 
лучший метод воспитания, 
а единственный, – говорит 
директор Центра развития 
творчества детей и юноше-
ства Татьяна Фалькович. – Как 
наш взрослый мир учитывает 
потребности ребёнка? Если 
убрать рекламные слоганы 
и посмотреть объективно, 
то его интересы почти не 
учитываются. Утром он ещё 
не доспал, а мама поднимает: 
«Скорее-быстрее, мы опаз-
дываем!» Затем полусонного 
малыша одевают, запихивают 
в него какую-то еду – это уже 

стресс. Дальше – транспорт 
с его давкой и пробками. В 
детском саду заставляют де-
лать то, к чему он не приучен, 
кормят едой, которая ему 
не нравится. После работы 
мама берёт его с собой в ма-
газин. Он устал, он не хочет 
там быть. Снова транспорт: 
толкают, дергают. Пришли 
домой – мама устала. Она не 
слушает, что ей говорит ребё-
нок. Ей надо готовить ужин. 
А после – маме хочется отдо-
хнуть: «Вот тебе смартфон, 
сядь – поиграй». И это как раз 
в тот момент, когда ребёнку 
нужно, чтобы его успокоили, 
обняли, погладили, расспро-
сили, как прошёл его день. 
Такие разговоры – важный 
момент воспитания. С помо-
щью обезличенных историй 
– «ехал в транспорте, видел 
вот такую ситуацию» – у ре-
бёнка формируются оценки 
того или иного человеческого 
проявления, вырабатывается 
анализ поведения людей. Все 
это имеет прямое отношение 
к социализации, помогает 
детям лучше понимать других 
людей, не бояться ошибок, 
чувствовать себя уверенно в 
разных ситуациях, осознавать 
себя личностью. Ничего по-
хожего не дадут ребёнку ни 
одна суперкрутая техника, 
захватывающая игра или друг 
из интернета.

ВАЛюТА
(Центральный 
Банк российской 
Федерации)

$
С

64,64
∆0,23

70,72
∇0,40

«КОммуНА» В иНТерНеТе
http://www.communa.ru

Вчера 2391 ∆ 1646 За месяц 58836

TwiTTer twitter.com/kommunanews
facebook facebook.com/kommuna
ВКОНТАКТе vk.com/kommunanews
ОдНОКЛАССНиКи ok.com/kommunanews

ПОгОдА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№75 (26923) | Вторник, 1 октября 2019 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

16+

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, дожди, местами сильные, днём 
местами грозы; ветер южный, умеренный, ме-
стами порывистый; температура +14…+19.

2 октября по области – переменная облач-
ность, без существенных осадков; ветер юж-
ный, умеренный; температура ночью +4…+9, 
днём +15…+20.

3 октября по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер южный, уме-
ренный; температура ночью +4…+9, днём 
+17…+22.

На воспитание – смартфону?
Проблема | В век всеобщих коммуникаций дети отучаются общаться вживую  

и теряют способность к обучению. Почему так происходит и что делать?
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Тамара гАшимОВА

В Грозном назвали имена 
пятнадцати лауреатов 30-го 
юбилейного Всероссийского 
конкурса. В число лучших 
учителей России 2019 года 
вошла победитель региональ-
ного этапа, учитель русского 
языка и литературы школы 
№ 80 Воронежа Анастасия Ва-
силевская. Третьего октября в 
Москве для пятёрки лучших 
пройдет третий очный тур 
«Учитель-лидер», который 
включает два конкурсных 
испытания – «Публичную 
лекцию» и «Разговор с мини-
стром». На следующий день 
в Государственном Кремлев-
ском Дворце состоится торже-
ственный концерт в честь Дня 
учителя, а также награждение 
победителя и призеров Все-
российского конкурса «Учи-
тель года России-2019».

– Анастасия Василевская 
– пятый лауреат из Воронеж-
ской области за всю историю 
конкурса. Это большая победа, 

— комментирует начальник 
отдела оценки деятельности 
педагогических работников 
Воронежского института раз-
вития образования, руково-
дитель регионального этапа 
конкурса Лилия Байкова.

Анастасия Василевская 
окончила филологический фа-
культет Северо-Казахстанского 
госуниверситета. Стаж — семь 
лет, четыре года из них работа-
ет в воронежской школе №80. 
Её любимые авторы — Чехов и 
Тургенев. В интервью журна-
листу «Коммуны» Анастасия 
отметила, что одержать по-
беду ей помогли упорство и 
трудолюбие. 

– Это первый опыт в ме-
роприятиях подобного мас-
штаба, – отметила Анастасия 
Василевская. – Изучая опыт 
победителей российского кон-
курса, пришла к выводу, что 
необходимо всегда иметь своё 
мнение, отстаивать его аргу-
ментированно. Такая позиция 
отличает всех финалистов 
всероссийского этапа. 

Близок миг победы
Учитель из Воронежа Анастасия Василевская 
названа лауреатом Всероссийского конкурса 
«Учитель года России».

Педагог Анастасия Василевская.
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Уровень 
доверия
Каждый второй житель 
Воронежа лоялен  
к Правительству РФ.  
И это – неплохой 
результат.

Анатолий ХруСТАЛЁВ

Именно так оценивают си-
туацию аналитики Института 
общественного мнения «Ква-
литас», сотрудники которого 
методом телефонного интер-
вью 22-24 августа нынешнего 
года опросили 601 горожа-
нина. Среди пожилых людей 
уровень доверия доходит до 
60 процентов, а среди самых 
бедных, наоборот, недоверие 
возрастает до 48 процентов, 
среди воронежских предпри-
нимателей «недоверчивых» 
ещё больше – 63 процента. 
Пик доверия респондентов к 
Правительству России при-
ходится на период, насту-
пивший после возвращения 
Крыма в родную гавань (74 
процента). В последующие же 
годы доверие горожан начало 
снижаться, приближаясь к 
уровню 2013 года, когда этот 
показатель составлял 46 про-
центов. 

А если сравнить обще-
российские и воронежские 
результаты опросов, то ока-
жется, что наши земляки в 
большей степени доверя-
ют Правительству РФ (50 
процентов), чем россияне 
в целом (41 процент). Сре-
ди жителей страны недо-
верие (46 процентов) выше, 
чем доверие. Всероссийский 
опрос был проведён ВЦИОМ 
в августе нынешнего года, 
когда было опрошено 1600 
респондентов в различных 
регионах РФ.

Доверие жителей Вороне-
жа к Государственной Думе 
(43 процента) уступает недо-
верию к ней (45 процентов). 
Наивысшим доверием со 
стороны воронежцев Госду-
ма пользовалась тоже по-
сле присоединения Крыма в 
2014 году. Тогда всего за год 
планка доверия подпрыгнула 
на 23 процента. Спустя пять 
лет она снова опустилась 
на 13 процентов (с 56 до 43 
процентов). Прочие жители 
страны сегодня относятся 
к законодательному органу 
власти примерно так же, как 
и в Воронеже. Соотношение 
доверия/недоверия в России 
(40/44) и в Воронеже (43/45) 
совпадают почти полностью. 
И в обоих случаях, как видим, 
преобладает негатив.

Что касается Совета Фе-
дерации, то воронежцы до-
веряют ему больше (45 про-
центов), чем не доверяют (38 
процентов). Наибольшую 
степень недоверия проде-
монстрировали в ходе опроса 
самые бедные (46 процентов) 
и бизнесмены (57 процентов). 
Среди россиян так же, как и в 
Воронеже, доверие к Совету 
Федерации преобладает над 
недоверием (43/29). Жители 
страны реже (29 процентов) 
выражали своё отрицательное 
отношение к этому органу 
власти, чем воронежцы (38 
процентов). 

Президенту РФ Владими-
ру Путину на сегодняшний 
день доверяют 65 процен-
тов жителей Воронежской 
области. Об этом говорят 
результаты опроса, прове-
дённого методом телефонно-
го интервью сотрудниками 
ИОМ «Квалитас» 21-30 июня 
нынешнего года. На вопрос в 
регионе отвечали 1612 чело-
век. Как оценивать показа-
тель доверия к Президенту? С 
одной стороны, он говорит об 
убедительном большинстве 
жителей региона, поддер-
живающих его работу. Но с 
другой стороны, он заметно 
меньше, чем был пять лет на-
зад (86 процентов). При этом 
уровень недоверия к Вла-
димиру Путину за пять лет 
вырос с 12 до 28 процентов. 
Аналитики ИОМ отмечают, 
что показатели доверия жи-
телей Воронежской области 
Президенту РФ вполне соот-
ветствуют усреднённым пока-
зателям двух общероссийских 
опросов. 

хорошАя 
ноВостьБольше любви и внимания

Те, кто сам недополучил в детстве 
родительского тепла, общения, 

воспроизводит ту же модель семьи, предлагая 
малышу в роли няньки крутой гаджет. 

Проходит он, как 
у нас заведено, с 
размахом. Для тех, 
кому за шестьдесят, 
предусматривают всё: 
концерты, выставки, 
соревнования, 
киносеансы, экскурсии, 
конкурсы песен 
и плясок. Причём 
бесплатно. 

Тамара гАшимОВА

Сценарии прописаны и 
продуманы до мелочей. А как 
же иначе? Ведь основная цель 
этого дня — привлечь внима-
ние общества к проблемам и 
трудностям пожилых людей. 
Особенно к малообеспечен-
ным, одиноким инвалидам 
и пенсионерам. Тем, кому 
требуется особый уход и по-
мощь. 

Но потом наступит завтра. 
И старики останутся один на 
один со своими проблемами и 
заботами. Без помощи и под-
держки со стороны того само-
го государства, которому они 
отдали не один десяток лет 
своей трудовой жизни. 

Несколько лет назад судьба 
свела меня с Марией Павлов-
ной, семидесятишестилетней 
женщиной. Заслуженным 
работником здравоохранения 
Российской Федерации, вете-
раном труда. Живёт она одна. 
Ни родственников, ни детей. 
Единственная дочь умерла от 
онкологии, будучи студент-
кой четвертого курса. 

Н ы н е ш н и м  л е т о м  н а 
остановке общественного 
транспорта моя знакомая 
поскользнулась, наступив на 
банановую кожуру, и упала. 
Очнулась в «скорой». Ме-
сяц в больнице с переломом 
бедра, затем – в частном 
пансионате. Всё это время 
она прикована к постели. 
Уход что в государственной 
лечебнице, что в частной, не 
сильно отличается. Когда 
денег практически не стало, 
она решила перебраться в дом 
инвалидов. На время реаби-
литации. Но не тут-то было. 
Оказалось, что дома эти не 
предназначены для времен-
ного проживания. Только для 
постоянного. Есть, конечно, и 
те, в которых можно провести 
месяц-другой. Но там лежа-

чих пациентов не принимают. 
В социальных службах, куда 
мы звонили, Марии Павловне 
советовали вернуться домой, 
найти опекуна или пригла-
сить социального работника. 
Но все ли решатся доверить 
свою жизнь незнакомому 
человеку, который станет 
жить с тобой, пусть даже по 
договору опеки? И какой 
прок для обездвиженного, да 
еще и одинокого человека от 
приходящего на несколько 
часов соцработника? В итоге 
последняя заначка пошла на 
оплату еще одного месяца в 
стационаре. Успеет ли Ма-
рия Павловна за это время 
научиться заново ходить? 
Что будет дальше, ни она, ни 
я не знаем. 

По данным Всероссий-
ского центра изучения обще-
ственного мнения, в России 
доля пожилых людей состав-
ляет 20,5 процента от всего 
населения. Так вот, в прошлом 
году специалисты всё того же 
ВЦИОМ выяснили, что глав-
ными проблемами каждого 
пятого жителя нашей великой 
страны являются бедность и 
плохое здоровье. Шестьде-

сят процентов респондентов 
рассказали социологам, что 
основной бедой стариков 
считают низкую пенсию. На 
втором месте, по мнению со-
рока пяти процентов, стоят 
проблемы со здоровьем. По-
мимо этого, четверть опро-
шенных россиян убеждены, 
что люди старшего поколения 
страдают от одиночества. 
Столько же отметили «ощу-
щение ненужности», кото-
рое возникает у пожилых. 
Каждый пятый указал на  
неуважительное отношение 
со стороны молодежи. 

Конечно,  тут уместно 
вспомнить и о семье. Кто, как 
не дети или внуки, обязан за-
ботиться или поддерживать 
своих родителей? Для этого 
же не обязательно устраивать 
благотворительные акции 
и марши. Достаточно чуть 
чаще звонить и приходить в 
гости. Или хотя бы раз в ме-
сяц вместе отдыхать. Ведь им 
так не хватает теплого слова, 
подбадривающего взгляда, ис-
креннего внимания... Сущая 
безделица с нашей стороны 
за право чувствовать себя 
детьми. 

Социум | Сегодня в России отмечают День пожилых людей Учат «Азбуку  
интернета»
Вот уже шестой год 
подряд отделение 
Пенсионного фонда 
России по Воронежской 
области проводит 
обучение пенсионеров 
азам компьютерной 
грамотности.

За это время территори-
альные органы Пенсион-
ного фонда обучили более 
семи с половиной тысяч 
пожилых воронежцев, в 
том числе 1545 человек в 
нынешнем году. Обучение 
пенсионеров проводится 
совершенно бесплатно. Для 
этого достаточно обратить-
ся в любую из клиентских 
служб Пенсионного фонда 
по Воронежской области по 
месту жительства. Для этих 
целей выделены учебные 
кабинеты с доступом в сеть 
интернет, обучение прово-
дят специалисты террито-
риальных органов ПФР в 
свободное от работы время. 
В качестве «учебника» ис-
пользуется пособие «Азбу-
ка интернета». 

анатолий КрУГЛоВ.
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Делегация из Курской 
области посетила Воронеж, 
чтобы воочию увидеть, как 
жители региона реализуют 
свои проекты благоустрой-
ства. 

– В 2018 году нас при-
знали лучшими в стране 
по созданию механизмов 
привлечения гражданского 
общества к деятельности 
органов власти, – рассказал 
депутат Воронежской об-
ластной Думы, председатель 
областного общественного 
совета по развитию ТОС 
Артём Зубков. – Конкурс 
проводило «Открытое пра-
вительство». Результатов 
же нам удалось добиться 
за счет большого внимания 
власти к этому вопросу, ког-
да программа запускалась 
в 2015 году, а также за счет 
упрощенного механизма, при 
котором люди получают не 
живые деньги, а оплату за 
работы и материалы, и от-

ношения жителей региона, 
их интереса и желания уча-
ствовать. Кроме того, была 
большая просветительская 
работа, которую проводил 
совет по развитию ТОС. 

Артём Зубков подчер-
кнул, что из областного бюд-
жета всегда выделяли сред-
ства на проекты граждан. В 
2019-м между победителями 
конкурса распределят 90 
миллионов рублей. В Воро-
нежской области реализуют 
проекты по обустройству 
скверов, парков и детских 
площадок, ремонту тротуа-
ров и дорог, реставрации во-
инских захоронений. В 2018 
году в регионе реализовали 
79 муниципальных проектов. 
На это выделили 148 милли-
онов рублей, в том числе 112 
миллионов – из областного 
бюджета, 17 миллионов – из 
внебюджетных источников.

Валерий КАЗАНОВ.

сОциУМ

27 сентября, в День 
работника дошкольного 
образования, член Со-
вета Федерации, член 
регполитсовета «Единой 
России» Сергей Лукин 
встретился с заведую-
щими детскими садами 
Советского района 
Воронежа – Почётными 
работниками сферы об-
разования РФ. 

Ольга ВОРОНОВСКАЯ

Поздравив педагогов с про-
фессиональным праздником, 
сенатор подчеркнул:

– В настоящее время на-
шим государством большое 
внимание уделяется дошколь-
ному воспитанию и образова-
нию. В рамках национальных 
проектов в 2019 году на терри-
тории региона будет введено 
в эксплуатацию рекордное 
количество детских садов, 
отвечающих самым современ-
ным нормативам. Но все дети, 
посещающие дошкольные 
учреждения, должны иметь 
равные возможности, вос-
питываться в одинаково ком-
фортных условиях. Поэтому 
важная задача на сегодняшний 
день – осуществить ремонт 
и оснащение детсадов, по-
строенных много лет назад. 
Соответствующие средства 
предусмотрены нацпроектами 
«Образование» и «Демогра-
фия», и масштабные работы по 
данному направлению будут 
начаты в Воронежской обла-
сти в ближайшем будущем.

Беседа за чаем была тё-
плой и непринуждённой – все 
участницы встречи давно 
знакомы с сенатором: Сергей 
Лукин регулярно оказывал 
помощь дошкольным обра-
зовательным учреждениям 
избирательного округа, кото-
рый он представлял в Воро-
нежской областной Думе. И 
теперь, будучи членом Совета 
Федерации, он по-прежнему 
принимает деятельное участие 

в судьбе «подопечных», за что 
участницы встречи искренне 
благодарили парламентария.

Откровенный разговор вы-
шел далеко за рамки празд-
ничных тем. Отметив кар-
динальное улучшение в во-

просах обеспечения жителей 
Воронежа местами в детсадах, 
руководители дошкольных 
учреждений поделились с 
Сергеем Лукиным насущны-
ми проблемами, с которыми 
они сталкиваются в своей 
работе. Среди них – нехватка 
как педагогических, так и 
медицинских кадров. Одной 
из причин этого, по мнению 
Татьяны Мединцевой, заве-
дующей детским садом №194, 

является невысокий уровень 
заработной платы сотруд-
ников. Заведующая детским 
садом №55 Нина Волчкова 
добавила, что родители се-
годня предъявляют высокие 
требования к воспитатель-

ному и образовательному 
процессу, и это правильно, но 
такой уровень бывает сложно 
обеспечить из-за кадровых 
проблем.

Много нареканий вызывает 
система организации закупок 
для дошкольных учреждений. 
Единственным критерием, 
в соответствии с 44-ФЗ, яв-
ляется цена, что негативно 
отражается на качестве при-
обретаемого оборудования, 

игрушек и других товаров, 
уверена Вера Натарова, за-
ведующая детсадом №58. А 
при закупках продуктов для 
дошкольников, по её мнению, 
такой подход просто недопу-
стим, ведь здоровье человека 
закладывается именно в ран-
нем возрасте.

Поблагодарив руководи-
телей дошкольных образова-
тельных учреждений за откро-
венность, сенатор от Воронеж-
ской областной Думы, член 
регионального политсовета 
партии «Единая Россия» Сер-
гей Лукин пообещал поднять 
обсуждавшиеся проблемы в 
Совете Федерации.

В завершение встречи се-
натор вручил памятные по-
дарки и выразил восхищение 
самоотверженным трудом 
руководителей и сотрудников 
детских дошкольных учреж-
дений, вкладывающих душу 
в воспитание подрастающего 
поколения.

 Важная задача на сегодняшний день – осуще-
ствить ремонт и оснащение детсадов, постро-

енных много лет назад. Соответствующие средства 
предусмотрены нацпроектами «Образование» и «Демо-
графия».

Сергей ЛуКиН:

Обеспечить работу дошкольных  
учреждений на самом высоком уровне

К работе учреждений дошкольного образования внимание  
со стороны сенатора Сергея Лукина – постоянное

Востребован опыт инициатив
Воронежская область поделилась с Курской 
областью опытом развития территориального 
общественного самоуправления (ТОС).

-Цель встречи – поставить 
диагноз нашей партий-

ной системе, – такими словами 
открыл очередное заседание 
Воронежского клуба полито-
логов его председатель Роман 
Савенков. – Выявить явные и 
неочевидные факторы, кото-
рые влияют на развитие пар-
тийной системы современной 
России, спрогнозировать, как 
дальше себя будет вести этот 
политический институт.

Юрий Коргунюк в сво-
ём выступлении напомнил, 
что партии являются посред-
никами между обществом 
и властью, а также между 
обществом и миром идей. 
Именно с этой целью они 
задумывались изначально 
европейскими мыслителями. 
Однако сегодня под давле-
нием целого ряда факторов в 
той же самой Европе партии 
перестали выполнять свою 
первоначальную роль. Про-
исходит серьёзная трансфор-
мация некогда стабильных 
партийных систем. Внутри 
отечественной политической 
системы, которую спикер обо-
значил как государственно-
монополистический капита-
лизм, действует партия власти 
«Единая Россия». Представ-
лены хорошо всем известные 
КПРФ, ЛДПР, а также партии 
«Справедливая Россия» и 
«Яблоко». 

На последних выборах в 
единый день голосования 
избиратели в различных ре-
гионах продемонстрировали 
поддержку парламентских 
партий. Более острой стала 
ситуация с выборами в Мос-
гордуму, где представители 
несистемной оппозиции суме-
ли собрать необходимые для 
регистрации пять тысяч голо-
сов. Но по разным причинам 
до выборов их не допустили, 

чем и был вызван московский 
протест. 

– Сторонники несистемной 
оппозиции по призыву На-
вального провели так назы-
ваемое «умное голосование», 
– отметил Юрий Коргунюк. 
– Призывая голосовать не за 
кандидатов от партии власти, 
а за тех кандидатов, которые 
смогут набрать большее коли-
чество голосов. В результате 
партии власти удалось со-
хранить в Мосгордуме боль-
шинство – 25 человек. Но 20 
человек от системной оппози-
ции – такого результата никто 
не ожидал. Как дальше будет 
развиваться наша политиче-
ская система? Авторитарно-
демократическое размеже-
вание становится всё острее, 
роль силовиков растёт. Но это 
опасный ход, потому что в ре-
зультате правящий слой ока-
зывается в состоянии «повис 
в воздухе». Сегодня силовые 
структуры его поддерживают, 
а завтра они отвернутся. Что 
касается реальной поддержки, 
то её становится всё меньше 
и меньше. Голосование за 
«Единую Россию» явно на 
это указывает. В сущности, в 
13 регионах, где избирались 
местные парламенты, только 
в одном повысилось число 
голосовавших за «Единую 
Россию». Это Кабардино-
Балкария. В Москве – серд-
цевине политической жизни 

России – сложилась очень 
тревожная картина. Старые 
методы здесь не работают. 
Новые не придуманы. И вла-
сти ничего не остаётся, как 
«держать и не пускать». 

По мнению докладчика, 
подобное может привести в 
конечном итоге к неуправляе-
мости системы. Чтобы этого 
не произошло, необходима 
ротация партий, появление на 
политической сцене активных 
новичков. Однако в нынешних 
условиях, когда партии не 
могут открыто конкурировать 
между собой в информаци-
онном поле, ждать такого не 
стоит. 

Обсуждая доклад, участни-
ки встречи возвращались 

к теме изменения действую-
щей избирательной системы, 
к оценке оппозиции, а также 
пытались определить судьбы 

региональных отделений пар-
ламентских партий. Проясняя 
последний вопрос, эксперт 
заметил, что только конку-
рентная среда на выборах даёт 
возможность существовать 

партиям, включая их регио-
нальные отделения.

– Выборы есть, но полно 
вбросов, дописок и разных 
прочих вещей, – высказалась 
профессор ВГУ, доктор по-
литических наук Александра 
Глухова. – Партии есть, но 
проявляют себя достаточно 
специфично: в основном, в 
электоральном процессе. Ну и 
что-то там делают между вы-
борами. Но даже когда жизнь 
подбрасывает системным оп-
позиционным партиям такой 
уникальный случай проявить 
себя – та же пенсионная ре-
форма – мы видим, что боль-
ших намерений бороться и 
защищать население, которое 
на 90 процентов против, не 
наблюдается. 

В продолжение разговора 
Александра Викторовна не ис-
ключила ребрендинга партии 
«Единая Россия», который 
позволит ей сохраниться и 
дальше. 

– Но мне кажется, что про-
блема есть ещё и в том, что, 
во-первых, истощается матери-
альный ресурс, который можно 
было в виде подачек раздавать 

разным категориям населения, 
– отметила политолог. – Со-
ответственно, подкармливать 
и партии, и какие-то иные 
структуры. Вторая проблема 
– молодёжь. Ведь в политику 
приходят умные и смелые 
молодые люди. Да, у нас не 
работает система сдержек и 
противовесов, у нас нет в поли-
тике нормальной конкуренции, 
но закона смены поколений 
никому не дано отменить. Эти 
ребята хотят быть гражданами, 
сопричастными к делам своего 
города и своей страны.

Депутат Воронежской об-
ластной Думы от КПРФ Ан-
дрей Рогатнев выразил своё 
мнение:

– Нынешняя трансформа-
ция, которая происходит, на-
поминает даже некий силовой 
сценарий и говорит о том, что 
всё повторяется. Мы говорили 
сегодня об «умном голосова-
нии», но почему-то забыли 
проект того же Навального 
про жуликов и воров. Этот 
проект позволил значительно 
укрепить силы оппозицион-
ным депутатам. И где гарантия 
того, что все проекты, которые 

запускает Навальный, не яв-
ляются прививками одной из 
«кремлёвских башен», чтобы 
постараться эту систему со-
хранить?

Депутат Госдумы Андрей 
Марков предостерёг от 

увлечения конспирологиче-
скими теориями и заметил, 
что, на его взгляд, жизнь по-
другому всё выстраивает, а 
впереди у Воронежской об-
ласти год выборов в регио-
нальный парламент, а следом 
– выборы в Государственную 
Думу РФ. 

– Как специалисты мы 
должны опираться на объ-
ективные критерии оценки 
политических событий, не 
судить о том, чего не знаем, 
внутри чего никогда не нахо-
дились, – подчеркнул Андрей 
Марков. – В целом же, мне 
понравился сегодняшний раз-
говор. И есть важный вопрос 
по доверию. Наверное, это 
– сложная материя, чтобы её 
замерить, но без доверия прак-
тически невозможно работать 
с избирателями. Понятно, 
что выборы – самый яркий 
индикатор. Но только работая 
между выборами, мы можем 
замерять степень доверия… 
Она нужна для того, чтобы 
срабатывали все механизмы в 
административной, в государ-
ственной системах, в работе 
по воплощению в жизнь про-
грамм, проектов и так далее. 
Программы, которые идут от 
государства – за их реализа-
цию в равной степени отвеча-
ют все партии. Что касается 
выборов, то ничего хорошего 
не будет, если мы избиратель-
ную систему будем всё время 
менять. Правила должны быть 
устоявшимися и действовать 
хотя бы на протяжении не-
скольких избирательных пе-
риодов. Партия должна быть 
проводником снизу доверху. И 
когда здесь говорили о звонке 
(оппозиционным – авт.) пар-
тиям сверху, то я отвечу так: 
«Да, главное, чтобы снизу зво-
нили!» Партии, не имеющие 
общественной поддержки, не 
интересны ни избирателям, ни 
вышестоящей власти.

На чью поддержку  
рассчитывать партиям
Аналитика | Чем являются политические партии в современной России? Что делают они в промежутках между выборами?  
Каким образом их деятельность отражает сегодняшнюю политическую повестку? 
Ответы на эти и другие вопросы участники Воро-
нежского клуба политологов искали вместе с мо-
сковским гостем – ведущим научным сотрудником 
Института научной информации по общественным 
наукам РАН, доктором политических наук Юрием 
Коргунюком.

Во время заседания Воронежского клуба политологов.

 Только работая между выборами, мы можем 
замерять степень доверия. Она нужна для того, 

чтобы срабатывали все механизмы в административ-
ной, в государственной системах, в работе по воплоще-
нию в жизнь программ, проектов и так далее.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

У карты области
Нижнедевицкий район

Света станет больше
В селах Верхнее Турово и Вязноватовка продолжается 
модернизация систем уличного освещения.

Так, на восемнадцати улицах в Верхнем Турово на-
мечено смонтировать 460 энергосберегающих светоди-
одных светильников. Новые лампы устанавливают на 
существующие опоры. На большинстве улиц мощность 
светильников будет равна 35 Вт. В центре села, там, где 
проходит дорога регионального значения, появятся 70 
фонарей мощностью 50 Вт. Там же будет установлен и 
прибор учета расхода электроэнергии.

В Вязноватовке появятся 296 светильников. В том 
числе 20 фонарей осветят улицы, выходящие на феде-
ральную трассу.

– В администрации сельских поселений поступали 
обращения жителей об установке дополнительных 
фонарей, – говорит заместитель главы администрации 
района Владимир Просветов. – Благодаря вхождению 
в областную программу модернизации уличного осве-
щения, проблему удастся решить. Новые светодиодные 
светильники позволят существенно экономить расход 
электроэнергии.

Урожай – в закрома
В хозяйствах района идёт уборка кукурузы и подсолнеч-
ника.

Валовой сбор составил 5,5 тысячи тонн при урожай-
ности 106 центнеров зерна кукурузы с гектара. Самая 
высокая урожайность в районе — в «Резоне», на сегодня 
она составляет 110 центнеров с гектара. Кукурузой на 
зерно здесь занято 150 гектаров. Часть урожая реализу-
ется прямо с поля. Зерно, предназначенное для хранения, 
пропускают через сушилку.

Уборку масличной культуры ведут одиннадцать 
сельхозпредприятий и девять крестьянско-фермерских 
хозяйств. По урожайности лидирует «Черкизово-
Растениеводство», где собирают по 40 центнеров масло-
семян с гектара. В целом средняя урожайность по району 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
выше на три центнера. 

Благоустроили парк
В Першино общественники привели в порядок старый 
парк.

На его благоустройство из областного бюджета выде-
лили 2,6 миллиона рублей, из бюджета поселения – 400 
тысяч. Сельчане и спонсоры предоставили 285 тысяч 
рублей. Пять лет понадобилось жителям поселения и 
общественникам из ТОС «Возрождение», чтобы выкорче-
вать свыше 200 старых аварийных деревьев, оборудовать 
пешеходные дорожки, спортивную и детскую площадки, 
установить две беседки, качели и скамейки, провести 
освещение и водопровод для полива газонов и клумб. В 
2018 году удалось войти в областную программу инициа-
тивного бюджетирования. На открытие парка площадью 
1,3 гектара пришли все жители. Перед ними выступил 
ансамбль «Живи, село» местного Дома культуры. Затем 
участников праздника угостили чаем и кашей-сливухой.

А рядом со зданием досугового центра появилась 
новая сцена для проведения культурно-массовых меро-
приятий. Площадку выложили плиткой, смонтировали 
крышу, установили скамейки. Работы осуществили обще-
ственники ТОС «Возрождение» на средства областного 
гранта, личных сбережений и помощь спонсоров. 

«Дорога перемен»
Отныне вся улица Садовая в Кучугурах протяженностью 
около четырёх километров имеет песчано-щебеночное 
покрытие. 

Прежде после дождей улица была непроезжей. Здесь 
расположены 62 домовладения. Большую роль в ремонте 
дороги сыграли активисты ТОС «Садовое», созданного в 
2016 году, и его председатель Владимир Толстик. 

Приступили к работам по укладке песчано-ще-
беночного покрытия и на улице Заречной. Проект «До-
рога перемен» активисты ТОСа «Заречье» реализуют 
в течение последних трёх лет. Нынче им предстоит 
уложить чуть больше полутора километров, треть этого 
расстояния уже облагородили. На реализацию инициа-
тивы получили грант в размере 950 тысяч рублей. Члены 
самоуправления внесли в копилку 120 тысяч рублей, 200 
тысяч рублей направили из Дорожного фонда. 

Откроют в школе детский сад
В здании средней школы села Верхнее Турово появится 
дошкольная группа на 20 мест. 

На ремонт в рамках областной адресной программы 
«Развитие образования» из областного бюджета на-
правили четыре миллиона рублей. Дошколятам отдали 
левое крыло первого этажа школы. Для прогулок детей 
предусмотрели просторный участок, на котором появит-
ся спортплощадка, игровое оборудование. Вход в детский 
сад оборудовали пандусом, а также установили новую 
входную группу. 

– Теперь у ребят от трех до семи лет есть своя игро-
вая, столовая, спальная комнаты, санузлы, – рассказала 
директор школы Вера Лопатина. – Имеется также 
прачечная и административная комната. Строители за-
менили электрику, смонтировали навесные потолки, окна 
и двери, постелили ковролин, покрасили стены. 

Объединил спорт
В селе Нижнее Турово прошел двенадцатый районный 
культурно-спортивный праздник «Туровские вёрсты». 
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Организатором праздника в 2007 году выступил глава 
поселения Владимир Борисов. Тогда бывший спортсмен, 
мастер спорта СССР по военному многоборью, пригла-
сил своих друзей-бегунов для помощи в организации и 
проведении праздника, а также в качестве участников. 
Теперь «Вёрсты» включаются во все календари областных 
легкоатлетических соревнований. За 12 лет в состязании 
приняли участие около четырёх тысяч человек. 

Нынче по традиции на сельских подворьях гостей и 
жителей района встречали самодеятельные коллективы 
сельских клубов веселыми песнями и своими угощенья-
ми. Открыли культурно-спортивный праздник народный 
ансамбль «Золотая околица» и вокальный ансамбль 
«Россияночка» районного Дома культуры. Закончилось 
мероприятие награждением всех участников спортивных 
соревнований.

Сообщения подготовила Тамара ГАШИМОВА.

В легкоатлетическом кроссе участвует много молодёжи.

В этот раз каждый из спе-
циалистов провёл индивиду-
альный приём осуждённых по 
личным вопросам. На приём 
обратились 15 человек, все 
они получили квалифици-
рованную юридическую по-
мощь. А после четверо воспи-
танников посетили Бобров-
ский образовательный центр 
«Лидер» имени А.В.Гордеева, 
начавший свою работу с 1 
сентября нынешнего года. 
Экскурсию по Центру про-
вела заместитель директора 
«Лидера» Оксана Терновых. 
Гостей провели по учебному 
заведению, показали блоки 
для начального, основного и 
среднего общего образования, 

спортивный и тренажерный 
залы, кабинеты информати-
ки. Воспитанники колонии 
смогли посмотреть мини-
кванториум, в составе которо-
го работают центр робототех-
ники и 3D-моделирования, 
биоэкоцентр и лаборатория 
космических исследований с 
планетарием. 

По мнению организато-
ров, юридическая помощь, 
которую получают на по-
добных мероприятиях вос-
питанники колонии, помо-
гает им правильно оценивать 
жизненные ситуации и легче 
адаптироваться в современ-
ном обществе.

Анатолий КРУГЛОВ.

Показали центр робототехники
В Бобровской воспитательной колонии несовер-
шеннолетние получили бесплатную юридическую 
помощь от клиники «Правовое просвещение», 
работающей на базе учреждения с 2010 года. Её 
специалисты консультируют воспитанников ко-
лонии также по социальным и психологическим 
вопросам.
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хОККей

прАвОпОрядОК

вести

Лёгких игр  
не будет!
Завершив пятиматчевую домашнюю серию 
победой над «Ростовом» со счётом 5:0, хоккеисты 
«Бурана» настроили своих многочисленных 
болельщиков на мажорный лад. Тем более что 
первым соперником на выезде был всё тот же 
ХК «Ростов». И, видимо, подопечные Алексея 
Ярушкина решили, что добыть победу в этом 
поединке можно будет «малой кровью».  
Но не тут-то было...

Леонид ХРУЩЁВ

«Ростов» (Ростов-на-Дону) – «Буран» (Воронеж) – 3:1
Хозяева льда вышли вперёд в счёте в середине перво-

го периода. Воронежцы имели немало моментов, чтобы 
отыграться, но за всю игру цели достиг только точный 
выстрел форварда Кирилла Слепца во втором периоде. В 
начале третьей 20-минутки ростовчане вновь вышли впе-
рёд и всеми силами попытались удержать победный счёт. А 
когда в конце поединка тренерский штаб «Бурана» принял 
решение поменять вратаря на шестого полевого игрока, 
южанам удалось забросить шайбу в пустые ворота.

– К сожалению, у нас сегодня оказалось слишком 
много не готовых к игре хоккеистов, – отметил главный 
тренер «Бурана» Алексей Ярушкин.– Предупреждали 
ребят, что лёгкой игры не будет, не смотрите на прошлую 
игру, на тот результат, на счёт не по игре. Но, к сожалению, 
до многих это не дошло. Будем разбираться...

– Спасибо сопернику за игру, – не скрывал радости 
после победного матча наставник «Ростова» Григорий 
Пантелеев. – Хочется поздравить в первую очередь всех 
ребят, потому что мы знали, что первая победа рано или 
поздно должна прийти, но случилось так, что выиграли 
только сегодня. Хочется им пожелать, чтобы дальше 
продолжали в том же духе. Для многих этот опыт вообще 
первый в карьере. Ребята – молодцы, бились, сражались 
до конца. Претензий ни к кому у меня нет.

ХК «Тамбов» – «Буран» (Воронеж) – 3:2
И вновь выезд, и вновь соперник, с которым недавно 

встречались. В стартовой игре сезона воронежцы усту-
пили тамбовчанам со счётом 1:2 в овертайме. На сей раз 
основное время матча вновь завершилось вничью, а по-
бедитель был выявлен в серии буллитов. 

По ходу игры хозяевам льда постоянно приходилось 
быть в роли догоняющих. Но на точные броски Кирилла 
Слепца в первом периоде и Егора Алёшина во втором  
тамбовчане ответили своими результативными атаками. 
В третьем отрезке матча и овертайме зрители голов не 
увидели, а в серии буллитов удача оказалась на стороне 
тамбовской хоккейной дружины.

«Сарыарка» (Караганда) – «Буран» (Воронеж) – 4:0
После небольшой паузы воронежцы отправились в 

дальнее турне по Казахстану и Сибири. Первая останов-
ка была в Караганде. Несмотря на то, что «Сарыарка» 
нынешний сезон начала не совсем удачно, не будем за-
бывать, что этот клуб является действующим чемпионом 
Высшей хоккейной лиги! А о том, что потенциал у фа-
ворита очень высокий, можно было судить по игре, про-
шедшей накануне, в которой карагандинцы разгромили 
ростовчан с крупным счётом 6:0.

Не избежали поражения с сухим счётом и воронежцы. 
Хоккеисты «Сарыарки» забросили в ворота «Бурана» 
две шайбы в первом периоде и по разу огорчали вратаря 
нашей ледовой дружины Андрея Макарова во втором и 
третьем отрезках матча. А голкипер хозяев льда Эдуард 
Рейзвих, несмотря на все усилия воронежцев, оставил 
свои ворота на «замке».

– Я считаю, что сегодня провели ещё один неплохой 
матч в плане качества игры, выполнения игрового за-
дания, «шапки» модели требований, – считает главный 
тренер «Сарыарки» Леонид Тамбиев. – Это мы и требуем 
от ребят, если не брать последние минут пять второго 
периода, когда мы отдали инициативу сопернику, и он её 
перехватил, имея шансы забросить шайбу. Но голкипер 
Эдуард Рейзвих подчистил эти огрехи наших игроков. А 
так, в принципе, в третьем периоде сыграли солидно, по 
счёту. Вот за такую игру и надо держаться. Мы видим, что 
ребята добавляют в игре, главное, чтобы не останавлива-
лись и работали дальше. Болельщиков с победой!

Выездное турне «Бурана» продолжится в Нур-
Султане с «Номадом», в Усть-Каменогорске с «Торпедо» 
и Новокузнецке с «Металлургом».

После восьми сыгранных матчей «Буран» набрал семь 
очков и опустился в турнирной таблице на 21-е место из 
34-х команд.

Несмотря на обилие острых атак, «Буран» потерпел  
в Караганде чувствительное поражение с сухим счётом 4:0.
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Автором идеи  
и концепции выставки 
выступила старший 
научный сотрудник 
Литературного музея 
Ольга Дворядкина. На 
открытие экспозиции 
пришли студенты 
железнодорожного 
колледжа, 
библиотекари, 
краеведы, 
литературоведы, 
члены писательских 
организаций. 

Виктория ИВАНОВА

Для гостей прозвучали фор-
тепианные произведения 

М.Глинки, Э.Грига, Ф.Листа 
в исполнении студентов му-
зыкального колледжа имени 
Ростроповичей — Сергея Пу-
рика, Анастасии Савищенко, 
Виолетты Власенко, Елены 
Шалицкой. Юный чтец Зоя 
Аникина прочла стихотворе-
ние Виктора Будакова «Же-
лезный марш», а ученица во-
ронежской школы №102 Даша 
Кранина – платоновскую 
сказку «Две крошки». 

Андрей Платонов родился 
и почти половину своей жизни 
прожил в Воронеже. На стра-
ницах воронежской периоди-
ки было опубликовано множе-
ство его статей, а также стихи 
и рассказы, в том числе «Вол-
чок», «Странники», «Серега и 
я». Помимо журналистики и 
литературной деятельности, 
он добросовестно исполнял 
обязанности губернского ме-
лиоратора, руководил строи-

тельством прудов, небольших 
электростанций и чисткой 
русел рек. 

Так случилось в литера-
турной судьбе Платонова, что 
многие его художественные 
произведения перед публика-
цией подвергались неоправ-
данному редактированию. 
Андрей Платонович очень 
болезненно переживал все 
сокращения текстов, о чем 
свидетельствуют его записи на 
полях машинописей: «Прошу 
оставить как есть», «Прошу 
считать по-моему». 

На выставке были также 
представлены фотографии,  
прижизненные издания книг 
Андрея Платонова, воронеж-
ская периодика тех лет. 

Произведения нашего зем-
ляка вдохновляли на творче-
ство многих художников. В 
экспозиции музея можно уви-
деть графические листы, соз-
данные по мотивам повестей 
и рассказов «Сокровенный 
человек», «Река Потудань», 
«Фро», «Ювенильное море», 
«Такыр». Их автор – график, 
Заслуженный художник Рос-

сии Анатолий Смирнов. Его 
рисунки обладают ярко вы-
раженной образностью, им 
свойственна прозрачность, 
лёгкость, свободная компо-

зиция. Посетители могут так-
же увидеть серию акварелей 
Заслуженного художника 
России Василия Дмитриенко, 

которая посвящена сюжету 
лирически-пронзительной 
повести «Джан». 

Литературный праздник за-
вершился выступлением Ната-

льи Коньшиной — художника-
иллюстратора. В этом году у 
неё памятная дата — 20 лет, 
как она создала первую гра-
фическую серию «Чевенгур» 
и представила широкой пу-
блике, сначала в Центральной 
городской библиотеке имени 
А.Платонова, а потом в Доме 
актёра. С той поры Наталья 
Коньшина регулярно иллю-
стрирует творчество Платоно-
ва. Выставки её иллюстраций 
неоднократно проходили в 
Воронеже и в Москве. Она 
дважды участвовала в Между-
народном Платоновском фе-
стивале искусств. Наталья 
рассказала о своей работе над 

графической серией к повести 
«Река Потудань», а также о 
том, как создавался комикс по 
рассказу «Железная старуха».

Многие отмечают, что чи-
тать Платонова ой как непро-
сто; но сотрудники Литератур-
ного музея искренне верят в то, 
что выставка «Прошу оставить 
как есть...» поможет посетите-
лям заинтересоваться сложной 
простотой писателя и побудит 
у них желание перечитать или 
впервые открыть книгу с его 
произведениями. Потому что 
они рассказывают о вечном — 
о человечности, о душевной 
красоте, о том, как важно оста-
ваться самим собой. 

К 120-летию Андрея Платонова

Прикоснуться к сложной простоте
Культура | В воронежском Литературном музее имени И.С.Никитина развернута  
литературно-краеведческая экспозиция «Прошу оставить как есть...», приуроченная к 120-летию  
со дня рождения нашего земляка, классика мировой литературы Андрея Платонова 

На открытии экспозиции «Прошу оставить как есть...»

Литературный праздник завершился 
выступлением Натальи Коньшиной — 

художника-иллюстратора. В этом году у неё 
памятная дата — 20 лет, как она создала 
первую графическую серию «Чевенгур».
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В Петропавловской межпоселенческой 
библиотеке прошло заседание 
литературно-поэтического клуба  
«Отчий край», посвященное 120-летию  
со дня рождения Андрея Платонова.

Андрей ВОРОНОВ
петропавловский район

Представляя знаменитого земляка, председатель 
клуба, член Союза писателей России Александр Не-

стругин отметил, что Андрей Платонович – не чужой 
петропавловцам и биографически, и творчески. По 
свидетельству краеведа Евгения Романова, Андрей 
Платонов в свой «богучарский период» проезжал в 
сторону Петропавловки, и, скорее всего, прообразом 
«селения среди безлюдных песков», описанного в 
рассказе «Песчаная учительница», стало село Бы-
чок Петропавловского района. А в неоконченном 
рассказе «Умственный хутор» упоминается «апло-
дирующий автомат», изготовленный «для Петро-
павловского драмкружка, которому нужны были по 

ходу одной пьесы приветствующие массы за сценой».
Алексей Диминтиевский рассказал об участии пи-

сателя в строительстве новой послереволюционной 
жизни и процитировал заявление Андрея Платонова 
о вступлении в партию – не трафаретное, глубокое по 
мысли, написанное языком, в котором угадывается 
стиль будущего большого русского писателя.

В ходе состоявшегося общего разговора петропав-
ловские литераторы поделились личными впечатле-
ниями от знакомства с творчеством Андрея Платоно-
ва, прочитали его стихи и отрывки из рассказов.

«Селение среди безлюдных песков»

Виталий ЧеРНИКОВ

(Продолжение. Начало в №73).

– Пьесу прочитал с удо-
вольствием, понравилась, – 
отметил секретарь партбюро 
В.А.Соколов. – Финал опти-
мистический. Не увидел оскор-
бления члена Правительства. 
Всё будет зависеть от поста-
новщиков. Идеологически 
пьеса не вызывает сомнения, 
нужен нам такой герой. 

Вадим Соколов зрителям 
того времени памятен не в по-
следнюю очередь как человек, 
игравший у Глеба Дроздова 
Ленина. В апреле 1977-го он 
появится в «Третьей, патети-
ческой» Николая Погодина и 
вскоре станет народным арти-
стом РСФСР. 

На том собрании постано-
вили «решить окончательно, 
какая из пьес, «Слон» или 
«Святая святых», пойдёт в 
репертуаре в Воронеже, после 
согласования с вышестоящи-
ми инстанциями». «Слона» 
вообще обсуждать не стали. 
Видимо, когда судьбу основ-
ного варианта в инстанциях 
решили, «Слон» занял осво-
бодившееся место в планах 
труппы.

Забавно, что вскоре пьесу 
Друцэ всё же поставили в на-
ших краях, только не в Вороне-
же, а в... Борисоглебске. 

Товарищи Крачковский 
и Левицкий чуяли, куда 

дует идеологический ветер. 
В январе 1977-го постановку 
спектакля по смутившей их 
пьесе осуществил в столице 
Центральный театр Советской 
Армии. Событие стало пово-
дом для специальной записки 
Минкульта СССР в ЦК КПСС 
(она опубликована в сборнике 
«Культура и власть от Стали-
на до Горбачёва. Аппарат ЦК 
КПСС и культура. 1973-1978»): 
после упоминания о том, что 
«драматург и театр ставили 
перед собой задачу показать 
наших современников, людей, 
отстаивающих высокие мораль-
ные принципы, утверждающие 
советский образ жизни», звучат 

претензии – в пьесе «недо-
статочно чётко утверждается 
мысль о том, что главные её 
герои – простой колхозник 
и государственный работник 
– едины в своём стремлении 
утверждения высоких нрав-
ственных принципов, идеа-
лов коммунизма, их глубокой 
заинтересованностью в со-
циалистическом строительстве 
страны». «В спектакле техниче-
ские секретари, машинистки и 
другие, предлинный стол как 
бы олицетворяет казёнщину 
и бюрократизм, якобы при-
сущие нашим работникам, за-
нимающим высокие посты. Это 
также вступает в противоречие 
с жизнью», – возмущались в 
Министерстве. Чиновники от 
культуры, недовольные тем, что 
«в пьесе порой натуралистично 
выглядят эпизоды, в которых 
рассказывается об определён-
ных недостатках нашей жизни», 
требовали переделки финала, 
«в котором один из героев, 
руководящий работник респу-
блики, член правительства Груя 
в острый момент принимает 
решение уйти в отставку», и 
внести коррективы в режиссёр-
скую трактовку. 

Как вспоминал театро-
вед Анатолий Смелянский, 

«Святая святых» была о душе 
человека, о том, как надо со-
противляться, написанная в 
притчевой молдавско-русской 
манере. Чудно играл Игорь 
Ледогоров, изумительно играл 
Николай Пастухов (…) Когда 
появился спектакль «Святая 
святых», то появилась публи-
ка, которая не ходила в этот 
театр, появились статьи людей, 
которые никогда не писали об 
этом театре». Нечто похожее 
могло произойти в Воронеже 
со «Слоном». Правда, о нём 
местные критики, кажется, 
ничего не написали. 

Надо сказать, что идео-
логические структуры 

в работу главного режиссё-
ра вмешивались регулярно. 
Глеб Дроздов в 1976 году был 
беспартийным, тем не менее 
обязан был согласовывать всё 
с партбюро и обкомом. Вот 
деталь из апрельского отчёта: 
«В весенний репертуар предла-
галась комедия Э.Брагинского, 
Э.Рязанова «Притворщики» 
– отвергнута руководством 
области». 

Премьеру «Слона» гото-
вили к декабрю – во время 
ремонта. Работа шла на фоне 
множества проблем, одна из 

которых на собраниях упо-
миналась не раз: «Идёт ак-
тивный сезон, а зал пустой». 
На отчётно-выборном партсо-
брании 15 октября Дроздов в 
присутствии представителей 
горисполкома сокрушался: 
«Что делает для проведения 
юбилея управление культуры, 
город, Обком КПСС? – Никто 
ничего не делает. В театре хо-
лодно, неуютно, грязно, пахнет 
канализацией. Репертуар подо-
бран, но современных хороших 
пьес нет» (написанная Друцэ 
уже не упоминается). 

«Найдено было удачное 
решение спектакля, – вспоми-
нал Зиновий Анчиполовский. 
– На сцене возникло лубочное, 
балаганное зрелище, прони-
занное добродушной ирони-
ей (художником спектакля 
был Заслуженный артист РФ 
Юрий Лактионов). Играли 
«всерьёз», но комедийная сти-
хия расставляла свои акценты. 
(…) Удивительно потешны и 
выразительны были герои. И 
волосатый, кудлатый Мочал-
кин – Заслуженный артист РФ 
А.Новиков, чей рассеянный 
взгляд выражал крайнюю оза-
боченность. И его жена Марфа 
– Заслуженная артистка РФ 
Т.Павлова, напуганная неожи-

данным богатством и стран-
ными прожектами мужа. И ду-
рочка Даша – И.Тесменицкая. 
И деревенский умник Митя – 
В.Ширченко»… Торжествовала 
«вольная, раскованная стихия 
комедии» – это и не понрави-
лось властям. 

Запретить «Слона» не ре-
шились. «Но ничто, – пишет 
Анчиполовский, – не мешало 
им сделать это чужими рука-
ми, прибегая к услугам на всё 
готовой «общественности». 
Обычно разносы спектаклей 
происходили по следующей 
схеме. Собирали школьных 
учителей и комсомольских 
работников, и те поучали ре-
жиссёров и актёров, как нужно 
ставить и играть спектакли. 
Происходило это чаще всего в 
фойе театра при «своих». Пу-
блику на такие акции обычно 
не приглашали. А здесь прямо 
в зале, едва закрылся занавес, 
на глазах восьмисот зрителей 
премьерного спектакля! (…) В 
идеологической работе не лю-
били новаций. Но тут, видимо, 
рассчитывали на поддержку 
публики». И подобная логика, 
увы, не вызывает удивления 
после того, как в 2019 году 
прочтёшь в Интернете хамский 
невежественный отклик на 
какой-нибудь современный 
спектакль. 

Зрители, впрочем, равно-
душно отнеслись к речам обли-
чителей. Советскому человеку 
была привычна вся эта идео-
логическая мутотень, многие 
научились никак не реагиро-
вать на неё. «И только дважды 
зал всколыхнулся, будто от сна 
пробудился. Два «незаплани-
рованных» оратора не то чтобы 
сломали, но всё-таки нарушили 
задуманный сценарий. Один из 
них был студентом института 
искусств, не стерпевшим «ди-
летантских высказываний» 
и темпераментно объяснив-
шим залу достоинства обсуж-
даемого спектакля». Звали 
студента Борис Юхананов. 
Будущий ученик Анатолия 
Эфроса и Анатолия Васильева, 
режиссёр-экспериментатор, 
руководитель Электротеатра 

Станиславский учился у нас на 
актёра. В 2018 году энтузиасты 
из галереи Х.Л.А.М. задумали 
фестиваль его имени, и Юха-
нанов уже в статусе мэтра 
вернулся в город, где прошла 
его юность. Охотно общаясь с 
местными театралами, он, увы, 
не смог припомнить тот слу-
чай. Говорят, в студенческие 
годы Борис вёл подробный 
дневник. Надеюсь, среди за-
писей есть и те, что касаются 
этой истории. 

7 февраля на заседании парт-
бюро театра, посвящённом 

«работе производственно-
го сектора в плане воспита-
тельной работы», докладчик 
В.Е.Гликин, отвечая на вопрос 
о результатах производствен-
ных совещаний, говорит: «По 
«Слону» убрали текст, заме-
нили костюмы». Начинается 
дискуссия: 

«В.А.Соколов.  Сложно 
реализуются решения произ-
водственных собраний. Шёл 
разговор о замене Человека от 
театра в «Забыть Герострата» – 
не сделано. Это надо проверять 
тем, кто принимал решения. 
(…) По «Слону» – Соловьёв 
обманул постановочный кол-
лектив, те замечания, которые 
он зачитывал – никакие, ни-
чего серьёзного в них не было. 
Силин и Тимофеев сказали, что 
Соловьёву говорили о других 
замечаниях. Соловьёв в спек-
такле всё сделал по серьёзу, а 
не в лубке. (…)

Н.А.Ефимов. (…) В «Слоне» 
я вижу изменения по идейной 
линии, убрали разговор с ку-
лаком, стал активным Митька, 
увеличено положительное 
число колхозников. Соловьёв 
зачитывал все претензии на 
художественном совете. Не 
знаю, почему не видно вам из-
менений в спектакле. 

Б.А.Левицкий. (…) В «Слоне» 
всё зависело от Соловьёва; пред-
седателя оглупили, тоже комсо-
мольца, тоже колхозников – всё 
надо приглушить – вот поэтому 
не пошёл спектакль». 

(Окончание следует)

Прерванный полёт «Слона» 

Воронежская публика времён режиссёра  Глеба Дроздова.

пОисКи и НАхОдКи

По райцентру –  
с фотоаппаратом 
Подведены итоги 
фотокросса «Бутурлиновка 
через объектив». 

Победителям вручили 
награды. «Фотокросс» про-
ходил в райцентре в рамках 
организованного активного 
интеллектуального отдыха 
по случаю Дня Бутурлинов-
ского района. В творческом 
смотре приняли участие 
команды из пяти местных 
образовательных учрежде-
ний. Победу в соревновании 
одержала команда Меди-
цинского техникума.

Местная сцена  
в книге 
В воронежской библиотеке 
искусств имени 
А.С.Пушкина открылась 
книжная выставка 
«Воронеж на театральной 
карте России».

На ней представлены из-
дания о театрах города, об 
актёрах дореволюционного 
времени и наших дней. 

Среди авторов – театро-
веды Зиновий Анчиполов-
ский, Алла Ботникова, Люд-
мила Романова, профессор 
ВГИИ Евгений Слепых. 
В числе экспонатов есть и 
книга «Без вас бы не было 
меня» о народной артистке 
РФ Людмиле Александров-
не Кравцовой, чье имя носит 
Дом актёра. Экспозиция 
продолжает цикл выставок, 
посвящённый Году театра в 
России.

Прогулялись  
в мир растений
На территории 
Ботанического сада 
ВГУ имени профессора 
Б.М.Козо-Полянского 
прошёл фестиваль «Осенний 
парад цветов 2019».

Гостей на протяжении 
двух дней радовали обзор-
ными экскурсиями по кол-
лекционным участкам, а по-
путно – дегустацией орехов, 
меда и травяного чая. Для 
участников парада были ор-
ганизованы мастер-классы. 
Ландшафтный дизайнер 
Наталья Киселева провела 
практические занятия «Как 
не ошибиться в выборе гор-
тензии для сада?» и «Будет 
ли расти лаванда в саду?», 
а ландшафтный дизайнер 
Иван Гордиенко делился 
знаниями о хвойных и ли-
ственных экзотах. 

Василий ЧерноусоВ. 

Ночные нарушители
Госавтоинспекция Воронежской области подвела итоги 
массовых проверок водителей автобусов и грузовых 
транспортных средств.

Эта работа велась в ночное время на участках автодорог с 
интенсивным движением указанных категорий транспортных 
средств. Зачастую водители не соблюдали требования Правил 
дорожного движения при перевозке пассажиров и не исполь-
зовали ремни безопасности. Но встречались и перевозчики, 
которые вносили изменения в конструкцию транспортных 
средств без согласования с Госавтоинспекцией.

Так, водитель автобуса «Вольво», 37-летний местный 
житель, оборудовал автобус лежачими местами и перевозил 
пассажиров. В отношении него составлены административные 
материалы. А 38-летний водитель в микроавтобусе «Мерсе-
дес» незаконно установил дополнительные сидячие места. 
Некоторые водители грузовых автомобилей и автобусов 
передвигались на транспортных средствах с неисправным 
тахографом или вовсе без него. Всего в течение трёх дней в 
отношении водителей составлено более 60 административных 
материалов, сообщает сайт ведомства.

Анатолий КруГЛоВ.
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По горизонтали: 8. Сушняк на земле в лесу. 9. Автор рома-
на «Тени исчезают в полдень». 10. Пульсация сердца. 11. Воз-
душный вокзал. 12. Синоним слова «хандра». 13. Художник, 
рисующий животных. 15. Очистка от примесей драгметаллов. 
17. Появление признаков далеких предков. 20. Спорт для 
гулливеров. 22. Стремительное нападение. 25. Северный 
род дельфинов-нарвал. 26. Нашатырный спирт. 27. Крайняя 
бедность. 28. Южное дерево с зелеными орешками.

По вертикали: 1. Аппарат для исследования морских 
глубин. 2. Стойло для лошади. 3. Самолет Ан-22. 4. Учетная 
запись. 5. Прибор измерения влажности воздуха. 6. Автор 
пьес «Утиная охота», «Старший сын». 7. Разговор со следо-
вателем под запись. 14. Число с восклицательным знаком. 16. 
Псевдоним Герцена. 18. Ленточка в книге. 19. Место мучений. 
21. Младший сын Т.Бульбы. 23. Африканский деревянный 
барабан. 24. Единица магнитной индукции.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 8. Валежник. 9. Иванов. 10. Биение. 11. Аэропорт. 
12. Скука. 13. Анималист. 15. Аффинаж. 17. Атавизм. 20. Баскетбол. 
22. Атака. 25. Единорог. 26. Аммиак. 27. Нищета. 28. Фисташка. 

По вертикали: 1. Батискаф. 2. Денник. 3. Антей. 4. Аккаунт. 5. 
Гигрометр. 6. Вампилов. 7. Допрос. 14. Факториал. 16. Искандер. 18. 
Закладка. 19. Голгофа. 21. Андрий. 23. Тамтам. 24. Гаусс.

оБЪЯВление 
квалификационной коллегии судей Воронежской области

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» квалификационная 
коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии вакантных 
должностей:

– судья Воронежского областного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-
ванного Закона, принимаются от претендентов на указанную вакантную 
должность с понедельника по четверг с 10 часов 00 минут до 18 часов 00 ми- 
нут, в пятницу – с 10 часов 00 минут до 16 часов 45 минут (обед с 13 часов 
00 минут до 14 часов 00 минут) в дополнительном здании Воронежского 
областного суда по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д. 41, ком. 15. 

Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 220-75-89.
Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской 

области – http: //vor.vkks.ru.
Последний день приема документов – 01 ноября 2019 года в 16 ча-

сов 45 минут (время московское). Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

– Эстетика и социальное 
напряжение – это то, что се-
годня неразделимо, – расска-
зывает фотограф. – То, что мы 
привыкли считать пейзажем 
или портретом, тот посыл, 
который мы ожидаем от фото-
графий этих жанров, уже не-
актуальны. Гараж или свалка 
выглядят эстетичными, а лица 
заключенных – красивыми. 
При этом авторский замысел, 
проблематика не утрачены.

Гости вечера познакоми-
лись с проектами российских 
фотографов – например, Еле-
ны Аносовой, Александра 
Гронского, Анастасии Бого-
моловой, Дмитрия Лукьянова. 
Темами их проектов становят-
ся самые разные вещи: совре-
менное состояние советских 

ДК, схематичность восприя-
тия реальности, новая жизнь 
бабушкиных платьев, падение 
метеоритов... Фотохудожни-
ками формируются новые 
смыслы и переосмысливаются 
уже принятые истины. 

– Современное фото может 
отказываться от четких жан-
ров, уходить от классических 
канонов в сторону арта. В 
приоритете – замысел, автор-
ское исследование и выска-
зывание, – считает Кристина 
Бражникова.

Фотограф показала также 
несколько работ из собствен-
ных проектов. Например, 
на протяжении пяти лет она 
ведет фоторассказ о судьбе 
Трубниковых – маме Светла-
не, лишившейся ног и зрения, 
и сыне Игоре, который в 11 
лет остался один с больной 

мамой в деревенском доме без 
газа и воды.

Как понимать такие фото-
графии непосвященным? Как 
оценить их художественную 
составляющую? Часто они ка-
жутся достаточно простыми, 
на некоторых сериях мы ви-
дим, казалось бы, привычные, 
знакомые сюжеты. 

– Хороший фотограф – это 
не про технику, а про умение 
замечать, подмечать, видеть в 
привычном новые смыслы и 

оттенки, – подчеркивает Кри-
стина Бражникова. – Меня 
спрашивают: «А что в этой се-
рии уникального? Моя бабуш-
ка тоже так может снять дома 
и улицы!» Но в этом часто и 
бывает суть: приглядитесь, 
остановитесь, даже в привыч-
ном взгляду много того, что 
требует участия, осмысления. 
Часто мы обращаем внимание 
даже на удивительные вещи 
только тогда, когда нам это 
кто-то покажет.

Социальное напряжение эстетики
Культура | В воронежском арт-пространстве BIRKIN прошла встреча на тему  
«Современное российское фото: на грани документалистики и арта»

нина СелиВаноВа
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Член Союза фотохудожников России Кристина 
Бражникова снимает для федеральных СМИ и 
работает над собственными документальными про-
ектами. Она – многократный финалист конкурса 
«Молодые фотографы России», победитель между-
народного конкурса фотожурналистики имени 
Андрея Стенина. Участвовала в групповых выстав-
ках в разных городах России от Калининграда до 
Тобольска, а также в Вильнюсе и Мьянме. 

Фотограф Кристина Бражникова рассказала  
о неразделимости социального и эстетического.

Письма из музея
Освещение улиц российских 
городов началось только в XVIII 
столетии, да и то это касалось 
лишь столиц – Санкт-Петербурга 
и Москвы. Фонари на улицах 
уездных городов, каким был 
Острогожск, появились только 
во второй половине XIX века. Но 
это было сопряжено с немалыми 
трудностями. 

алексей ПилиПенКо,
учёный секретарь Острогожского историко-
художественного музея им. И.Н. Крамского

«Острогожский листок» за 12 августа 
1909 года за заголовком «Тьма не-

проглядная» сообщал: «На главной улице 
нашего города стоят фонарные столбы; на 
них когда-то красовались газокалильные 
фонари, когда-то освещалась лишь Воро-
нежская улица. Теперь на фонарных стол-
бах торчат только кронштейны, а фонарей 
нет… Отдыхают, говорят. Впрочем, снятие 
фонарей объясняется, вероятно, надеж-
дой на появление луны. Да и правда, на 
что нам фонари, когда обыватель, шествуя 
по великолепным тротуарам нашего гра-
да, может иметь собственные фонари… 
под глазами».

Таким образом, проблема освещения 
улиц существовала и в начале ХХ века, 
когда жизнь и быт подданных Россий-
ской империи вроде бы налаживался. 
Видимо, небольшая заметка в газете, под-
тверждавшая неприглядную обстановку 
в городском коммунальном хозяйстве, 
вызвала определенный резонанс, что при-
вело к рассмотрению вопроса на уровне 
городской думы. «Острогожский листок» 
продолжал отслеживать ситуацию и со-
общал: «В заседании городской думы 17 
мая, между прочим, рассматривались во-
просы об освещении улиц в летнее время, 
о мостовых и тротуарах, об очистке улиц 
и площадей и вопрос о расходовании сена 
с городского луга.

1) Вопрос об освещении улиц в лет-
нее время возбудили перед думой не-
которые из жителей города, указавшие, 
между прочим, на ту ненормальность, 
что 10 уличных фонарей перенесены в 
городской сад, остальные же 10 или 12 
на улицах никогда летом не зажигаются, 
вследствие чего хождение по улицам 
ночью представляется опасным.

Гласный А.А. Сафонов, поддержанный 
другими гласными, указал на справедли-
вость жалобы обывателей, в особенности, 
если принять во внимание, что уличные 
фонари, назначенные для удобства боль-
шинства жителей, будучи перенесены в 
городской сад, служат удобством в сущ-
ности незначительной части населения, и 
что городской сад, имея сборы от гуляний, 
мог бы обзавестись своими фонарями».

В конце концов дума постановила: 
«1) не снимая на летний сезон фонарей 
из городского сада, зажигать те, которые 
имеются в настоящее время на улицах и 
2) приобрести 10 новых фонарей, которые 
и поставить на неосвещающихся ныне 
улицах.

С изданием этих постановлений, из 
которых одно – вводит совершенную 
новость, а второе – увеличивает число 
фонарей в городе до 30, – можно сказать, 
что злополучный вопрос об освещении 
у нас постепенно приближается к раз-
решению».

Но газовые фонари не были удобны-
ми и эффективными. Европа уже давно 
была залита электрическим светом. В 
Москве и Петербурге также появились 
электрические фонари. Дошёл черёд и 
до Острогожска. И вот 15 января 1913 
года на заседании городской думы под-
няли проблему устройства в Острогожске 
электрического освещения: «Данный 
вопрос неоднократно обсуждался и в 
прошлом году, но безрезультатно, потому 
что инициаторами решения проблемы 
являлись частные лица, которые хотели 
организовать работы на неприемлемых 
для города концессионных началах. 
Городская дума не решалась связывать 
себя финансовыми обязательствами со 
спорными перспективами».

Приехавший в Острогожск элек-
тротехник А.М.Беркович, имеющий 
пятнадцатилетний стаж практической 
деятельности и опыт строительства 
электростанций в одиннадцати городах, 
внес предложение устроить электри-
ческую станцию и провести по городу 
электропровода с фонарями и лампоч-
ками. Планировалось затратить на это 
дело 70 000 рублей. Дума единогласно 
постановила: «1) признать в принципе 
желательным устройство в Острогожске 
электрического освещения… 2) в виду от-
сутствия наличных средств, – возбудить 

ходатайство о разрешении произвести на 
эти сооружения заем… 3) уполномочить 
управу, с участием специалистов, рассмо-
треть детально предложения г. Берковича 
и заключить с ним договор на устройство 
в Острогожске хозяйственным способом 
электричества.

Оглашён предварительный список 
лиц, которые в качестве будущих або-
нентов электрического освещения готовы 
уплатить вперед деньги за электрическую 
энергию. Уже теперь набралось таких 
денег до 3 000 р.»

Летом 1914 года «Острогожский ли-
сток» сообщил о строительстве электро-
станции. Однако в августе 1914 года 
началась Первая мировая война, и строи-
тельство приостановили. Работы прекра-
тились из-за того, что оборудование было 
заказано у немецких фирм. 

Но электростанцию всё же возвели, и в 
1914 году она дала первый ток. Появилась 
возможность электрического освещения 
улиц. На заседании городской думы было 
«доложено предложение Острогожской 
уездной земской управы, за № 7206, 
о заключении договора с земством на 
пользование электрической энергией. Во 
время прений выяснилось, что мощность 
центральной станции, по объяснению 
помощника заведующего станцией, не 
такова, чтобы раздавать энергию по 
льготному тарифу. При мощности двух 
динамо-машин в 80 киловатт, одно 
уличное освещение возьмёт 25 киловатт, 
исключая 10 фонарей на земской дамбе… 
а если исключить 200 городских ламп и 
10 дуговых земских фонарей, то энергии 
хватит только на 500 – 800 ламп для до-
мов обывательских».

Таким образом, проблема уличного 
освещения в какой-то мере была решена. 
Конечно, оставались проблемы нехватки 
электроэнергии из-за низкой мощности 
станции, но принципиальное решение 
вопроса было достигнуто.

«Признать устройство  
электрического освещения»

На хлебной площади Острогожска располагался  
довольно внушительных размеров фонарь.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

«Бронза» из Италии
В итальянском городе Лонато-дель-Гарда прошли 

чемпионат и первенство Европы по стендовой стрельбе. 
В соревнованиях приняли участие более четырёхсот 
спортсменов из 44 стран.

Представлявшая Воронежскую область Елена 
Бухонова завоевала бронзовую медаль в упражнении 
«Скит». В квалификации Елена была только шестой с 
результатом 113 мишеней из 125. А в финале Бухонова 
поразила 39 мишеней из пятидесяти и завершила турнир 
с бронзовой медалью. Словачка Ванесса Хокова завоевала 
«серебро», а немка Ева-Тамара Райхет – «золото».

Урожай наград акробатов
Воронежские акробаты успешно выступили на 

международных соревнованиях «Кубок Золотова», 
которые состоялись в Великом Новгороде. 

Традиционный турнир посвящён памяти Заслуженного 
мастера спорта СССР Юрия Александровича Золотова. 
В соревнованиях приняли участие 150 спортсменов из 
шести стран мира, а также представители четырнадцати 
регионов России.

По итогам турнира воспитанники воронежской СШОР 
№ 2 завоевали богатый урожай наград. «Золотые» медали 
завоевала «четвёрка» в составе Максима Коршунова, 
Артёма Логвинова, Ильи Бочерова и Ивана Микулина. 
Среди женских пар «золото» оказалось в активе Ксении 
Сидельниковой и Елены Кабиной.

Серебряные медали завоевали: Илья Санников, Степан 
Кульбакин, Никита Лебединский и Даниил Лебединский, 
а среди пар – Евгений Лепков с Данилой Ловкачёвым и 
Роман Кузнецов с Дмитрием Заварыкиным. «Бронза» 
оказалась в активе у смешанной пары Елизаветы 
Пикаловой и Егора Анисимова, а также женских пар 
Анастасии Ивановой с Марией Мистюковой и Софьи 
Порядиной с Дарьей Андреевой.

Почтили память тренера
В воронежском спорткомплексе «Звёздный» 

состоялся XXV Всероссийский турнир по греко-
римской борьбе, посвящённый памяти мастера спорта 
СССР, Заслуженного тренера страны Владимира 
Николаевича Алёхина.

За награды соревнований боролись более ста 
спортсменов из двадцати регионов России, а также из 
Армении и Украины. В активе воронежцев оказались 
три награды высшей пробы, обладателями которых стали 
Нарек Оганян (в/к до 72 кг), Кирилл Хубеджашвили 
(до 82 кг) и Савелий Борисов (до 87 кг). Серебряные 
награды завоевали Николай Степанов (до 77 кг) и Армен 
Чолокян (до 130 кг), а «бронзу» – Дмитрий Шакуров (до 
77 кг), Игорь Кузнецов (до 82 кг) и Дмитрий Горшков 
(до 87 кг).

Волейболистки стартовали
Женский волейбольный клуб «Воронеж» взял старт 

в очередном сезоне Высшей лиги «Б». 
Соперницами наших девчат по зоне «Центр» будут 

команды из Череповца («Северянка-2 и «Северянка-3»), 
Самары, Обнинска, Рязани, Тулы, Брянска, Пензы, 
Ижевска и Ленинградской области. В зоне «Сибирь» 
Высшей лиги «Б» выступят лишь пять коллективов, 
представляющих Иркутск, Омск, Барнаул, Читу и 
Новосибирскую область.

Первые матчи нового сезона подопечные Левона 
Джагиняна провели на выезде. Сначала они «обменялись» 
победами с одинаковым счётом 3:1 с «Балтийской 
волной» (Ленинградская область), а затем дважды 
уступили череповецкой «Северянке-2» – 1:3 и 0:3.

После стартовых туров ВК «Воронеж» обосновался 
на седьмом месте турнирной таблицы. Очередные матчи 
наши волейболистки проведут в родных стенах 2 и 3 
октября с командой «Италмас-ИжГТУ» (Ижевск).

Сражались достойно
В Туле прошёл Всероссийский турнир по смешанным 

единоборствам, посвящённый памяти Романа Стащенко. 
Капитан ФСБ России погиб 22 октября 2014 года, 
получив смертельное ранение в ходе выполнения 
оперативно-боевого задания. За личное мужество и 
героизм Указом Президента России Роман Стащенко 
награждён орденом Мужества посмертно.
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Отрадно отметить, что бойцы воронежского клуба 
«Александр» завоевали семь медалей и заняли первое 
место в общекомандном зачёте. Золотые медали 
завоевали Сергей Отрубянников, Максим Котельников, 
Горацио Азизян, Артём Верещагин и Давид Шалогоян. 
Илья Сурков стал обладателем «серебра», а Бахтавар 
Мухамадиев – «бронзы».

Кубок у «строителей»
Финальный матч Кубка Воронежа среди взрослых 

команд состоялся на обновлённом стадионе «Локо-
мотив» в Отрожке. Коллектив «ДСК-Строитель» из 
Придонского со счётом 4:2 одолел команду «Рубин-2» 
и стал обладателем почётного трофея. 

Напомним, что чуть ранее «строители» завоевали 
золотые награды чемпионата Воронежа. Тем временем 
прошли матчи первенства СФФ «Центр». Лискинский 
«Локомотив» на выезде отстоял ничью с лидером 
турнира – смоленским клубом «Красный-СГАФКСТ» 
– 0:0 и сохранил за собой третье место. На пятки 
«железнодорожникам» наступают нововоронежские 
«атомщики», которые в гостях одержали победу над 
резервистами липецкого «Металлурга» со счётом 
4:2. Матчи с участием «Факела-М» и россошанского 
«Спартака» перенесены на более поздние сроки.

Леонид ХРУЩЁВ.

Все семь воронежцев, принимавших участие в турнире, 
вернулись в родной город с наградами.

ВЕСТИ

Начинаются осенние смены
Несмотря на то, что лето закончилось, работа воронеж-
ских детских лагерей «Кировец» и «Голубой экран» 
будет продолжена. 

Здесь планируется проведение детских и молодёжных 
сборов, профильных лагерей, а также тематических меро-
приятий. Уже 19-20 октября в рамках проекта для школьни-
ков «Лагерь выходного дня» в «Голубом экране» дети смогут 
принять участие в программе «Я – вожатый!». Организато-
рами смены выступают Центр детского отдыха «Перемена» 
и педагогический отряд «Лидер времени». Лагерная смена 
продлится два дня, в ходе которых участникам предстоит 
раскрыть свои таланты, а главное – попробовать себя в 
роли настоящего вожатого. Следующие смены также тема-
тические. В рамках лагеря выходного дня детям предложат 
программы «Профессия мечты», «Киномир», «Ночь в музее», 
«Бал у Онегина». Кроме того, пройдут и однодневные смены: 
«Новогодние елки», «Масленица», «Праздник букваря». Не 
менее интересная программа ожидает юных воронежцев и на 
каникулах, сообщает voronezh-city.ru.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

История «Слободки Дивной» 
Новая планшетная выставка открылась в музее-
заповеднике «Дивногорье». 

В конце XVII века началась история слободы Дивной, впо-
следствии Селявной, ныне села Селявного-1. До настоящего 
времени ученые практически не затрагивали её прошлое. 
Выставка «Слободка Дивная» у Дивногорского подворья – 
первая попытка восстановить справедливость и показать, что 
история Селявного – одна из наиболее интересных страниц 
истории не только этих мест, но и воронежского края. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

КРИМИНАЛ

В марте нынешнего года 
Махонченко, находясь в со-
стоянии алкогольного опья-
нения, решил посетить могилу 

своей матери на кладбище 
в слободе Подгорное. Но не 
нашел могилу и решил, что 
место захоронения его матери 

уничтожено. Тогда Махон-
ченко начал уничтожать и по-
вреждать надгробные плиты 
и памятники неизвестных ему 
людей. Всего им было повреж-
дено шесть могил. 

Приговором суда ему на-
значено наказание в виде 

обязательных работ сроком 
320 часов. Обязательные ра-
боты он будет исполнять на 
том же кладбище в слободе 
Подгорное, где совершил про-
тивоправное деяние, сообщает 
облпрокуратура.

Анатолий КРУГЛОВ. 

Вандал поработает на кладбище
35-летний Дмитрий Махонченко  признан виновным 
в надругательстве над телами умерших и местами 
их захоронения.

 

Внимание!
С 3 по 13 октября будет проходить 

Всероссийская декада подписки.
В течение предстоящих десяти дней можно будет выписать газету «Коммуна»  
на льготных условиях во всех отделениях почтовой связи по индексам:
П5156 – индивидуальные подписчики
П5803 – подписка на год
П5114 – предприятия и организации
Для ветеранов Великой Отечественной войны, инвалидов I и II групп сохраня-
ется 20-процентная скидка на доставку газеты. Не забудьте побывать на почте 
в указанные дни или обратиться к почтальонам для оформления доставочной 
карточки.
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